

## Investigador en psicología analiza el perfil de los imputados: **Ante causas de abuso sexual contra alcaldes de La Araucanía, piden mejorar selección de candidatos**

Ministra de la Mujer solicitó a instituciones responder “a la confianza de quienes se atreven a denunciar. Y ese llamado es también a los partidos, concejos y electores”.

VICENTE FUENTES BESOÁIN

“En La Araucanía tenemos un lamentable número de autoridades comunales denunciadas por violencia sexual”.

ANTONIA ORELLANA  
 MINISTRA DE LA MUJER

Orellana, pide a las instituciones responder “a la confianza de quienes se atreven a denunciar. Y ese llamado es también a los partidos, concejos y electores”.

La secretaria de Estado expone que “hoy tenemos un lamentable número de autoridades comunales denunciadas por violencia sexual, hechos que habrían sido cometidos, en la

“Por lo que hemos visto en los testimonios de las víctimas, los denunciados se creen verdaderos reyes de la Edad Media. Ni siquiera consideran que cometieron abusos con sus actos”.

GLORIA NAVEILLÁN  
 DIPUTADA BANCADA SOCIALCRISTIANA

mayoría de los casos, mientras ejercían el cargo”.

Enfatiza que solo en La Araucanía “existen seis casos de autoridades comunales”, considerando las situaciones del jefe de gabinete de Collipulli, Daniel Valencia, quien cumple prisión preventiva, y del alcalde de Cholchol, Luis Huirilef, cuya causa fue cerrada por falta de an-

tecedentes.

La ministra Orellana afirma que en tres de estos procesos su repartición se querreló mediante el Servicio Nacional de la Mujer, ya que “las denunciantes aceptaron nuestra representación”.

“Creen que tienen un poder especial”

Gloria Naveillán, diputada independiente de la bancada socialcristiana, que ha estado en contacto con las víctimas, cuenta que estas dejan ver que “los abusadores creen que tienen un poder especial solo por desempeñar un cargo”.

En la misma dirección, la ministra advierte que “realizar este tipo de denuncias nunca es fácil, menos aún cuando se trata de figuras con mucho poder dentro de cada comunidad”.

Naveillán considera que debe haber mayores filtros en la polí-



PRESENTACIÓN DE CARGOS.— Javier Jaramillo, alcalde de Victoria (al centro en la foto), será formalizado el 3 de julio por delitos de carácter sexual.

tica y crítica: “Las colectividades políticas solo actúan por conveniencia, por tener el mayor número de alcaldes. No importa quiénes sean (los candidatos)”.

Su par de RN y presidente de la colectividad en La Araucanía, Jorge Rathgeb, recalca que “es imprescindible a la hora de definir candidaturas hacer evaluaciones para ver que no haya causas judiciales pendientes o alguna denuncia que le reste credibilidad al ejercer un cargo”.

El investigador de la Facultad de Medicina de la Universidad Central, Daniel Sánchez, observa que, sin conocer los casos particulares, “siempre en la estructura del abuso está presente el poder”. Agrega que, “dado

nuestro sistema político, es muy fácil que una figura de autoridad tenga absoluta licencia para utilizar el poder”.

Respecto de la recurrencia en La Araucanía, expone que “puede influir lo que ocurre en esa zona”, en referencia a los hechos de violencia. “Las personas que allí viven pueden manifestar algún tipo de síntomas, porque esa inestabilidad hace que se despierten precondiciones respecto de las formas en que se relacionan con los demás”, afirma.

Sobre las sobrevivientes de abuso, detalla que “más allá del nivel de estudios, siempre hay algo que las hace vulnerables, debido a situaciones emocionales diversas y complejas”.